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王长江王长江王长江王长江：：：：党的基层工作创新应着眼于哪些问题党的基层工作创新应着眼于哪些问题党的基层工作创新应着眼于哪些问题党的基层工作创新应着眼于哪些问题 

 编者按：4 月 3 日至 5日，由中共中央党校党建部主办、中共遵义市委承办的党的基层工

作创新理论研讨会在遵义召开。会上，来自全国党校系统的专家对遵义市服务型党组织创建

工作的经验进行了研讨，分析了新形势下党的基层组织建设如何创新，如何适应执政规律，

如何顺应广大党员群众的需求，进一步巩固党的执政基础等问题。本报选登的王长江、周为

民两位作者的文章，就是根据他们在这次会议上的发言整理而成。 

 

  遵义市以服务基层、服务群众、服务发展为主要内容的服务型党组织创建活动，经过一

年多的实施，已经取得了一定效果。结合调研和思考，我想谈几个问题。 

 

  服务型党组织创建对于提高党的建设科学化水平具有启迪意义服务型党组织创建对于提高党的建设科学化水平具有启迪意义服务型党组织创建对于提高党的建设科学化水平具有启迪意义服务型党组织创建对于提高党的建设科学化水平具有启迪意义 

 

  十七届四中全会做出了关于加强改进党的建设的决定，这个决定有一个关键主题词，那

就是提高党的建设科学化水平。关于这个概念，过去党的建设也有研究。但是，很长时间里，

都是自觉或不自觉地停留在工作性的研究上。因此大家一说党的建设，无非是党的建设怎么

搞，想起来的就是三大建设、四大建设、五大建设。几大建设固然重要，重要到什么程度？

重要到我们每次党的代表大会都对这几大建设进行部署。这是没有错的，但是如果仅仅停留

在这一点上，那只是研究工作而已，只是一种工作性质的研究。工作性质的研究不能代替理

论的研究，因为工作性研究只是部署性的研究，是事务性、操作性的研究。而理论研究本身，

应当提升到更高的层次，那就是对规律的研究。所以这次提出了不断提高党的建设的科学化

水平。这可不是一个简单的词，什么叫科学化？科学化就是要把它当作科学来研究。那科学

是什么？科学就是研究规律的，规律是不以人的意志为转移的。这样一句话对于党的建设尤

其重要。因为整个人类政治活动有它的必然性，有它的客观规律性。从这样一个角度去认识，

提高党的建设的科学化水平，就是要将党的建设重新反思，经过反思提升到规律的角度加以

认识。 

 

  服务型党组织是一个什么样的概念？说穿了，实际上还是一个党组织功能定位的问题。

过去我们的党组织也有功能定位，一说党组织是干什么的，我们就说党是为人民服务的。实

际上，在计划经济条件下，你没有办法把服务和真正的服务联系起来，因为计划经济所设计

的就是党无所不能、无所不包，党包揽一切。这种情况下，一旦执政，就很容易把自己的服

务行为变成行政化、管理化这样一种职能。在这种情况下，虽然我们的本意是为人民服务，

但是服务的结果不是离老百姓越来越近，而是离老百姓越来越远。极端的例子就是苏共为人

民“服务”了 74 年，最后被赶下台。为什么呢？不是这些党不想为人民服务，而是没有把握

住服务的规律，没有把握住政党到底是干什么的，政党到底有什么样的功能。 

 

  今天，重新认识政党的定位，重新赋予政党功能的新内涵，是我们研究者不可回避的问

题，也是必须去深化研究的基本方向。从这个角度看，遵义的基层党组织建设，特别是服务

型党组织的创建，无论是在政党的功能定位上，还是在功能发挥上，以及为人民服务、密切

党群关系、发展经济等方面，都找到了非常好的连接点。我认为，研究这个问题，并由这个

问题深挖下去，对于不断提高党的建设科学化水平的确具有很大的启迪意义。 

 服务型党组织创建为贯彻落实科学发展观提供了良好范例服务型党组织创建为贯彻落实科学发展观提供了良好范例服务型党组织创建为贯彻落实科学发展观提供了良好范例服务型党组织创建为贯彻落实科学发展观提供了良好范例 

 

  我们现在正在总结学习实践科学发展观活动。学习实践科学发展观活动是我们的诸多活
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动之一，在这之前还有先进性教育等等。所有这些活动，体现出中央对党的建设忧心忡忡，

用心良苦。为什么呢？因为中央已经清醒认识到：基础不牢，地动山摇！如果基础动摇了，

基础不稳固了，这个党的执政地位就有危险。所以我们说党的执政地位不是一劳永逸的，也

不是与生俱来的，实际上体现出一种很强的危机感。但是，究竟怎么把这个基础打牢？还在

不断探索之中。 

 

  学习实践科学发展观活动以及先进性教育活动都取得了很好的成果，其中有很多成功的

范例，但是也不可忽视出现了一些走过场的现象。在不少地方，确确实实是在认认真真走过

场。原因有两条：一条是主观上可能确实认识不到位，觉得搞这个到底有多大用处，到底能

取得多大实效？由于主观上不重视，所以就应付。客观上也有一条，这样的活动，当然是应

该、必要的，但是就下面的工作量来说，实际上难以应付。在难以应付的情况下，它只能是

摆摆架子、走走过场。 

 

  因此，可以说，基层党的建设研究已经到了这样一个关键点上，它不再要求我们总是去

创新研究一些具体活动，而是要求我们研究如何把党的基层建设需要解决的问题有机地串连

在一起，为推动整个党的建设，以及党的建设围绕党的中心工作进行，提供一个良好的平台。

可以这样说，一个基层党组织在自己的探索当中，朝着这个方向探索，往往是成功的；而没

有朝这个方向探索，往往是雨过地皮湿，时兴一阵，以后可能就不时兴了。我们调研过很多

地方。到一个地方，问这个地方有什么党的建设创新，有时他们说得天花乱坠，非常好。过

了两年，你再去问他，他又一套东西出来了，然后你问，上次那个你们还在弄吗？他说弄倒

还在弄，反正现在重点转到这个方向来了。你瞧，我们的工作重心还没转移呢，它已经转移

了。为什么？不是没有明确的目的，而是没有把这些东西连接起来，连接到基层党组织的功

能定位这个最根本的问题上，最后只能变成一次一次的活动，乃至一次一次的“作秀”。 

 

  今天，我们回过头来看遵义的服务型党组织创建，就会发现，它的着力点不在于搞一次

活动，也不在于一次活动接着一次活动，而在于始终在思考如何把党组织，还有广大党员，

党的基层干部需要做哪些事情，需要履行哪些职责，通过一个有机的机制联系起来。有这样

一个广阔的平台，就能够应付自如。遵义在思考这样一个问题：应当做这样一件事情，上面

无论提什么样的要求，都能从这件事情中体现出来。因此，服务型党组织创建为贯彻落实科

学发展观提供了良好范例，值得深入研究。 

 服务型党组织促使我们对基层党建工作创新进行更加深入的思考服务型党组织促使我们对基层党建工作创新进行更加深入的思考服务型党组织促使我们对基层党建工作创新进行更加深入的思考服务型党组织促使我们对基层党建工作创新进行更加深入的思考 

 

  为什么基层党的建设有这么多的探索研究？实际上是我们党面临挑战、面临考验的一种

积极应对。大家仔细想一想，一个党面临挑战、考验，难道是说这个党的每一部分都直接去

面对吗？不是的。我举过这样一个例子。一个皮球摆在那儿，你把它一脚踢到墙上去，会发

生三种情况：一种情况是皮球穿墙而过，那就叫经受住了考验。第二种情况是皮球弹了回来，

说明考验比较严峻。还有一种情况就是踢上去之后皮球破了，经受不住考验。我们说经受住

了考验，是说这个皮球的每一个部分都和墙体有接触？不是的。直接接受考验的只是其中直

接和墙体接触的一部分，这部分和墙体接触，它就会出现弹过来、或者穿墙而过、或者破了

这种现象。对一个党来说同样如此。并不是党的每一个部分都直接面临这种挑战和考验，而

直接面对这种挑战和考验的就是我们的地方基层党组织、干部和党员。 

 

  因此，遵义这种尝试本身就是对挑战、考验的一种积极回应，这种尝试值得我们充分肯

定、鼓励、引导和嘉许。我们看到，遵义的服务型党组织创建正是千千万万探索当中的一种
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尝试。而且这个尝试应该说是比较成功的，因为它包含了大量值得我们深入研究的内容。 

 

  比如说我们总在讲党组织的覆盖面，现在一提党的基层组织建设，我们就提覆盖面。但

是，遵义的服务型党组织建设首先解决的是观念的问题，这就有一个观念和覆盖面之间是什

么关系的问题，这一点实际上是非常重要的，说穿了，如果观念没有转变，如果我们还是用

计划经济时期那种 “管”的理念管理社会，那么你覆盖面再大，实际上解决的只是怎么管住

大家的问题。在市场经济条件下，很重要的不是简单地扩大覆盖面，覆盖面只是作为方向，

最重要的还是观念的转变。服务型党组织建设应该说把这种观念转到了服务上，这一点我认

为是非常了不起的一种观念的转变。 

 

  再比如说，党的基层建设，在农村如何和新农村建设有机结合在一起？如果这两者之间

没有衔接，所谓党的基层建设只是在人家忙得不可开交的时候，还非要说党组织的“三会一

课”到底有没有？哪些指标达到没达到？这不是找麻烦吗？这不是“两张皮”吗？这里边就有

一个如何把两者有机衔接在一起的问题。我们又可以从服务型党组织建设里边看到，他们的

确在想着各种各样的办法把两者有机揉合在一起，把它揉成一个整体，而不是“两张皮”，这

一点值得我们进行深层次的研究。 

 

  又比如说如何把基层党的建设和村民自治，和民主建设连在一起？这个问题并不是说已

经解决了，而且许多地方往往还存在矛盾。因为一说到加强党的建设，似乎就是别乱来，你

乱搞村民自治，就该实行收权。是那么回事吗？如果从道理上，肯定不能这么说，但是有些

地方，在实际做法当中就是这样在做。为什么？就是因为没有把两者很好地揉合在一起。依

我看，遵义的服务型党组织建设实际上就是千方百计地把二者揉在一起。基层党的工作加强，

不是对村民自治的削弱，而是对村民自治的加强；服务型党组织建设的加强，不是削弱了老

百姓的民主，而是增强了党内民主，增强了人民民主；不但增强了，而且在有序发展民主方

面迈出了正确的步伐。 

 

  遵义服务型党组织的创建，一开始推广这项工作的时候是要求大家去做，结果没要求多

久，大家主动要求来做。这是为什么？就是因为工作的动力不是来自上面，而是来源于老百

姓；不是来自于强加给他的政治任务，而是来自于他对自己切身利益的感受。所以从这个角

度去说，这解决了一个很重要的问题，就是党如何引领农村的发展，引领农村的经济、政治、

文化、社会等各个方面的发展，当然也包括民主的发展。 


